

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

AÑO XIX	PRECIOS DE SUSCRIPCION	TORTOSA	PUNTOS DE SUSCRIPCION	Núm. 62
	En Tortosa, al mes. Peseta Fuera, trimestre. 3 Extranjero, id. 7 Anuncios y comunicados: á precios convencionales	Sábado 18 de Marzo de 1899	En la imprenta, Administración del periódico, Librería de D. Francisco Mesire, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.	

(DE NUESTRA COLABORACION)

AL DIA

Ya su paso ligero se percibe;
su encantador dominio ya se acerca;
la mariposa anuncia en el valle
y la flor del tomillo en la ladera;
las aves cantan coros y hacen nidos;
brama el corzo medroso en la alta sierra,
vistese el árbol de esmeralda y rosa,
muelles tapices cubren la pradera,
y un rumor cadencioso se levanta
del tibio seno de la madre tierra,
canción que la semilla germinando
y al revivir la larva, al cielo elevan.
Radiante luz que inunda los espacios;
brisa suave que acaricia y besa,
con beso embalsamado, cuanto toca;
golondrinas, del río en la ribera,
que las ondas desfloran con sus alas;
murmullos cadenciosos de las selvas,
cielo de diamantinos cambiantes
crepúsculos de amor, noches serenas,
y ese algo misterioso que del hombre
conmueve el alma, el corazón alienta
y hace que corra hirviendo, desbordada,
la sangre, cual torrente, por las venas;
en la mujer, que su mirar fulgure
é irradie esplendorosa su belleza,
y el himno universal, que, estremecida,
entona á Dios la creación entera,
heraldos son, que con clarines de oro
pregonan por el orbe: ¡PRIMAVERA!

CECILIO MIQUEL.

Vinaroz 17-3-99

El Santo Patriarca

Celebra mañana el mundo católico, la solemne festividad dedica la al glorioso Patriarca San José, á que hoy se tiene especialísima devoción, presentándole como remedio en sazón con tra las utopías que acarician el socialismo y la anarquía.

Y verdaderamente, el santo que por sus virtudes fué elevado á la dignidad incomparable de padre adoptivo de Jesús, el humilde carpintero que en Nazaret se ganaba el sustento con el sudor de su rostro, y era dechado de pureza y castidad, debe ser el modelo que la iglesia presente á todas las clases sociales para su perfección.

namiento y unión, para el logro de la paz universal, para la regeneración de la familia cristiana, para que el hombre atienda más al negocio de la salvación de su alma que á los intereses materiales y á ese egoísmo repugnante que ha engendrado las ideas disolventes que son una amenaza continua para la sociedad.

¡Que el glorioso patriarca San José ilumine las inteligencias y mueva los corazones para que la humanidad camine por los senderos del bien, donde encontrará fuentes inagotables de fe y caridad, de la paz que todos ansiamos y del amor que hace nos amemos los unos á los otros con el carácter de hermanos.

El general Nogués

El general Nogués, que acaba de fallecer á los setenta y cinco años de edad, constituía una personalidad muy interesante de militar ordenancista, que cifraba su gloria en no haberse sublevado nunca, y de señor chapado á la antigua que no transgía con nada de lo moderno.

Nació en Borja el año 1824, en el seno de una familia eminentemente realista, y no desmintió nunca su raza. Se dedicó á la carrera militar y se batió bizarramente en varias ocasiones; pero avanzó poco, á causa de la independencia de su carácter y de su desenfado.

Tenía muchas de las cualidades de la raza aragonesa, y solía exagerar la rudeza, lo que no le impedía frecuentar los salones, porque le gustaba mucho el trato de las damas.

Para hacer alarde de su transigencia, llevaba como dije de la cadena de su reloj una moneda de Tiverio, una cornetita, una medalla de la Virgen y un pito, todo de pata, y no se hacía de rogar para explicar el significado que él daba á aquellos objetos.

La corneta—decía—indica que soy militar; la medalla católico; el pito que silbo á los políticos que mandan en España, y la moneda, que este país es un Tiverio.

Trabajó mucho por la restauración alfonsina, y prestó su casa para conspiraciones, aunque él no asistía á los conciliábulos, y decía que sólo había sido ministerial durante seis horas en su vida.

Y esas seis horas las pasó durmiendo; pues habían transcurrido desde que una noche supo al acostarse que había sido proclamado rey de España don Alfonso XII, y leyó al despertarse al otro día la formación del primer ministerio de la restauración.

Era hombre de gran cultura arqueológica, aficionado á reunir antigüedades y manejaba con gallardía la pluma, para escribir cosas muy interesantes y curiosas.

Como arqueólogo y numismático colaboró con Mr. Alvirs Heisr, en la *Descripción de las monedas hispano cristianas, desde la invasión de los árabes hasta nuestros días*, obra que forma tres volúmenes en folio, con 250 grabados al agua fuerte.

Deja como escritor los *Cuentos aragoneses* (1.ª y 2.ª serie), *Cuentos para gente menuda*, *Ropavejeros*, *anticuarios y coleccionistas* y las saladísimas

Aventuras y desventuras de un soldado viejo natural de Borja, que publicó *La España Moderna*, y en la que se encuentran datos interesantísimos para la Historia de España, desde el año 1824 hasta nuestros días.

Su colección de antigüedades la componen monedas, medallas, venetas de inquisidores, armas, relicios, estampas y modelos primorosos de cañones.

Es también notabilísima su galería de cuadros, en la que hay retratos de todas las reinas de España y de los más famosos personajes políticos que han gobernado en nuestra nación.

Estas colecciones constituían el encanto de su vida, y para aumentarlas ni reparaba, en sacrificios ni dejaba de chalanear con los más célebres chamarileros, cuyo trato frecuentaba, y cuyas costumbres conocía de un modo admirable.

Los años le habían ido rindiendo á pesar suyo; pero no se daba por vencido, y no dejaba de frecuentar los salones de la duquesa de Fernán Núñez, de la de Bailén y de la marquesa viuda de Moins, donde era muy querido, porque sobre las intransigencias descollaban sus cualidades de aragonés noble y caballero sin tacha.

CRONICA

Sobre el nuevo gobernador

Los caciques de baja estofa de esta comarca creían que el señor don Segundo Cuésta, dignísimo gobernador de esta provincia era continuación de esa cadena funesta de funcionarios que atropellando por todo creaban partidos á gusto del consumidor para que triunfaran candidatos cuneros sin prestigio y sin arraigo en el país. Creían también que con las prácticas al uso obtendrían cambios de Ayuntamientos á su gusto para poder luego presentarse como los genuinos representantes de la nueva situación. Y creían últimamente que el gobernador caería en los lazos que burdamente le tendían al ofrecerle protección y amparo.

Si no se han desvanecido tan absurdas ilusiones, pronto se desvanecerán, porque hasta los más incrédulos por los actos de justicia de nuestra primera autoridad, por su elevación de miras, por su rectitud y probidad tendrán que reconocer que se inaugura una nueva época diametralmente opuesta de las anteriores y que pa-

ra representarle no podía escogerse persona con mayores aptitudes.

Así, pues, se cansan en vano los que con reclamos consuetudinarios llaman a los aventureros que sin patria y sin hogar necesitan del calor oficial que les dé vida.

El partido conservador no necesita para luchar y vencer de tales artimañas que odia y aborrece. Le basta la verdad de sus principios, el apoyo de sus correligionarios y el concurso de todas aquellas personas que agenas a la política aman la justicia, el orden y quieren que se respeten sus creencias.

Iremos, pues, a la lucha sin cambiar un solo Ayuntamiento ni un solo empleado, en la confianza del triunfo, porque es imposible que el país no sepa comparar no haciendo un paralelo entre ayer y hoy.

Y este apoyo nos lo prometemos por dos razones; la primera por el programa del Gobierno y la segunda por su acierto en la designación de su representante en esta provincia.

Pero acostumbrados los pueblos a cosas muy distintas es necesario repetirles un día y otro que todos podrán emitir el sufragio con la más absoluta libertad, que ningún Ayuntamiento será atropellado y que será en vano que los muñidores electorales ofrezcan otra cosa, porque para semejantes pretensiones está cerrado el Gobierno de provincia.

**

Se cansa en vano los que sin raíces ni prestigios en el país, y no siendo más que una nueva faz de las *forasterallas* y *forasteros* y pantalla de aquellas, creen, con los anticuados procedimientos de enviar comisiones, que nada representan, cartas con firmas falsas e inventar calumnias han de sorprender al gobernador de la provincia y hacerle ver lo blanco negro. Esfuerzos de ambiciosos vulgares, armas de mala ley, cuya ineficacia se verá bien pronto.

Y basta lo dicho, porque así como estamos dispuestos a aplaudir a cuantos noblemente vayan a la lucha electoral sean amigos o adversarios, no toleraremos los procedimientos de otros tiempos resueltos a desenmascarar a los que emprendan caminos impropios de personas honradas pues los desenmascaramos sin piedad poniendo de relieve su vida y milagros.

A las Pepas y Pepes

A todos les deseamos felicidades y dichas sin fin en el día de su fiesta onomástica.

Pésame

Con el triste motivo del fallecimiento de D. José Vergés Freixá (q. en p. d.) ha llegado a ésta procedente de Barcelona donde reside el hermano del finado y distinguido amigo nuestro el Redo. Sr. D. Bernardo, Prior de la Casa Municipal de Misericordia de aquella capital.

Reiteramos a tan respetable y querido amigo la expresión de nuestro más sentido pésame.

Misas

Las celebradas en la mañana de hoy en sufragio del alma de la virtuosa señora D.^a Rosa Fontcuberta y Cid esposa que fué de nuestro querido amigo D. José Cosidó se han visto sumamente concurridas demostración de afecto a la familia de la finada a la que reiteramos nuestro sentido pésame.

R. I. P.

Suicidio

En el cercano barrio de Regués, se ha suicidado en la mañana de ayer, disparándose un tiro de pistola en la sien el vecino Francisco Vidal Bellovi, casado, y de unos 50 años de edad.

El Juzgado de instrucción se trasladó al sitio del suceso.

Maestra

Por dimisión de la maestra interina doña Teresa García Bardat, la Junta local de primera enseñanza de Tivisa ha nombrado provisionalmente a doña Cinta Jardí.

Dulces y pastas

Los encontrará el público superiores y en gran variedad, pasteles de gloria y *tortells* de Mallorca, en la acreditada confitería de los hijos de Antonio Matheu, travesía de la calle del Ángel a la plaza de la Constitución n.º 6.

Excedentes de cupo de 1897

Los excedentes de cupo del reemplazo de 1897 que fueron llamados a instrucción, serán dados de baja en los cuerpos donde fueron destinados, y pasarán a figurar como reclutas en depósito.

Exenciones

Hasta el día 1.º del próximo mes de Abril no tendrá lugar el juicio de exenciones y revisión de expedientes de los mozos del actual reemplazo y tres anteriores.

«La Música Ilustrada»

Esta revista dedica el último número a honrar la memoria de nuestro ilustre paisano el celebrado maestro D. Luis Arnau, publicando su retrato con unas poesías de Gras y Elias y en la página musical un capricho para piano obra postuma del malogrado compositor.

También sobresale un precioso retrato de la celebrada artista italiana Teresa Mariani con apuntes biográficos suscitados por nuestro estimado amigo Angelo Bignotti.

CIRUGIA Y MEDICINA OPERATORIA, PARTOS, ENFERMEDADES DE LAS MUJERES Y DE LOS OJOS.

DOCTOR PEREZ DEL ARCO
San Blas 1. TORTOSA

Teatro Principal

Mañana por la noche variada función, por el cinematógrafo Wargrof, entre cuyos cuadros hay uno reproduciendo una corrida de toros en la plaza de Nimes.

No faltará concurrencia.

Confitería de Soriano

En esta acreditada confitería encontrará el público gran variedad de dulces, queso, salchichón de Vich, y sobreasada de Mallorca.

En el Colegio de S. Luis

Para solemnizar la inauguración de la Congregación de la Virgen María y San Luis Gonzaga, que para el bien espiritual y literario de los jóvenes que frecuentan las clases del Colegio de San Luis, se funda en el mismo, se está preparando una solemne velada literario musical que promete ser lucidísima, por los preparativos que se están haciendo. En su día publicaremos el programa, hoy solo podemos adelantar que será el día 25 festividad de la Anunciación de Ntra. Sra. y en los claustros de dicho establecimiento científico.

La Revista Moderna

El número 107 de esta popular Revista, contiene el siguiente sumario:

Cuaresma, (portada,) dibujo de Benedito.—«Invierno», poesías, por José Sánchez Rodríguez; incrustadas en un artístico grabado.—«Después del otro jueves», por R. Varona.—«Noticias de ayer: Un héroe» por Eduardo e Palacio; dibujo de Benedito.—«El nuevo alcalde de Madrid», fotografía de Amador.—«Artísticas de «Varietés», seis fotografías, con orla de Lezcano.—«Pepita Hijosa», dos fotografías.—«Monumentos de España», Zaragoza, iglesia de la Magdalena.—«Nuestras actrices: Matilde Rodríguez, estudios fisonómicos;» nueve fotografías hechas por Amador.—«Consejos saludables», por R. de Palacio.—«La Cartuja de Porta Coeli», por Ofraw Raff; con seis fotografías de Angel.—«Un 13 histórico», por Alfonso Pérez Nieva; dibujo de Santamaría.—«Baturrillo» y «Novela» entre los anuncios.

Véndese al precio de veinte céntimos en todos los puestos de periódicos.

Modas de París

El mes de Marzo es una época transitoria para la moda: mientras llegan las nuevas *toilettes* se rejuvenecen las antiguas, renovando sus adornos.

Por ejemplo, los corpiños llévansese ahora muy ceñidos y todas las elegantes que habían hecho provisión de cuerpos en forma de blusa, tienen que resignarse a dejarlos en el fondo del armario, si no quieren transformarlos y modernizarlos.

Las mangas muy lisas, muy ceñidas y muy largas, sin adornos en los hombros, cuya costura se hace muy caída; eso constituye la última novedad.

De tal manera, la silueta de la mu-

jer moderna guarda gran parecido con la mujer de 1840; pues cambia por completo la forma del cuerpo.

Como siempre la moda de primavera quiere que los trajes sean graciosos y ligeros, cosa no muy difícil para el buen gusto parisién que sabe tan bien hermanar el arte con la elegancia.

Estudios

oceanográficos

La superficie total de nuestro globo es de 509.950.714 kilómetros cuadrados. Al examinar un mapa-mundi echamos de ver que esta superficie se compone de tierras, continentes e islas; y de mares; océanos y lagos. Los geógrafos han calculado que de dicha superficie hay 6.786.000 millas cuadradas, o sean aproximadamente 73 por ciento, cubiertas por el mar. Los continentes e islas solo ocupan 247.451 millas cuadradas, o sean 21 por 100; las regiones polares que representan 6 por 100 de la superficie del globo son desconocidas.

La estructura geográfica de nuestro planeta es condicional del contraste entre el elemento sólido y el líquido. En forma de cuñas se extienden de un polo al otro, en dirección SE., formidables masas de tierra y elevan sus cordilleras a unas alturas de 25.000; entre ellas yace magestuosa la inmensa planicie del mar, cuyo fondo se sumerge en ciertos puntos a insondable profundidad.

Si, pues, la ciencia no conoce todavía en todos sus detalles las tierras de nuestro planeta, ¿qué diremos de los mares, cuya extensión es casi cuadruple y cuyas mayores profundidades jamás han sido vislumbradas por ojos humanos?

Con las escafandras y lanchas submarinas de mas reciente invención, solo se pueden estudiar las capas mas superficiales del mar, pues a profundidades que pasen de 50 metros, la presión del agua sobre los cuerpos sumergidos aumenta en una atmósfera por cada 10 metros, y aun suponiendo que se inventara un submarino dos o tres veces mas resistente que los actuales y con él se pudiese bajar, supongo a 200 metros de profundidad ¿qué significaría eso cuando se considera que el Océano tiene abismos de 10.000 metros de profundidad?

En los tiempos presentes se ha aumentado considerablemente el interés de los hombres por los misterios del mar, y hoy día la Oceanografía es una ciencia compleja, que no solamente hace objeto de sus investigaciones las profundidades, sino también la composición química del agua; la conformación topográfica del fondo, los movimientos de las olas y mareas, la biología y distribución local de los seres orgánicos del mar, y diferentes naciones vienen organizando expediciones de sabios encargados de practicar esos estudios, mereciendo especial mención la expedición alemana

que bajo la dirección del profesor Chun, de Breslau, zarpó hace poco de Hamburgo, con rumbo a las costas de Africa y el mar Antártico.

Examinemos algunas operaciones de las que se verifican por los oceanógrafos.

En primer término nos interesan los sondeos de las grandes profundidades. Las sondas antiguas que al efecto se empleaban constaban de una cuerda de cáñamo a la que estaba atada una bala de cañón, pero claro está que este aparato no vale para medir grandes profundidades. Hay una ley física según la que todo cuerpo sumergido en un líquido, pierde de su peso una cantidad exactamente igual a la que representa el peso del líquido desalojado. Dado el gran volumen de la cuerda, llega un momento en que el peso del aparato viene a ser igual al del agua desplazada y éste se queda suspenso en el mar aunque le fulte mucho para alcanzar el fondo. Luego, como hay numerosas corrientes en el mar, éstas influyen sobre la cuerda y la desvían, haciendo que se registren mayores profundidades de las que realmente existían. Las sondas modernas se componen, fuera del peso, de varios aparatos accesorios, termómetros automáticos, aparatos para coger pruebas de agua y de tierra, etc. La cuerda es un alambre delgado de acero, parecido al que sirve para la fabricación de cuerdas de piano, y que se arrolla en un gran cilindro movido a vapor. La sonda colocada con precaución en el agua se sumerge con una velocidad de 150 metros por minuto. Para subir otra vez la sonda, se usa una velocidad menor, ó sea de 100 metros, de modo que cada sondaje de algunos miles de metros dura algunas horas.

Profundidades extraordinarias se han encontrado hasta la fecha en el Oceano Pacifico. Allí al Este del Japón, hacia las islas Kurilas y Aleutianas, se ha hallado una profundidad de 8.613 metros por el buque «Tuskara». El buque inglés «Penguin» descubrió en 1895 profundidades aun mayores, registrando al Este de la isla de Tonga, (30° 28' lat. S. y 176° 39' long. O. de Greenwich) la mayor profundidad hasta ahora conocida, ó sea de 9.429 metros.

La expedición almenana á que antes aludimos, se dedicará especialmente al estudio de la fauna oceánica en las grandes profundidades. La ciencia encuentra aquí un vastísimo campo de actividad. Se calcula que lo menos medio millón de diferentes clases de animales, en millones de millones de ejemplares cada una, pueblan aquellos misteriosos abismos líquidos en que no penetró jamás ni el más tenue rayo de luz. La totalidad de aquellos orga-

nismos, cuya mayoría se compone de formas inferiores, se designa con el nombre de *planctono*.

Estos tiernos organismos, en su mayoría transparentes como el líquido en que se mueven, y que sirven a la alimentación de gran número de peces, se mueven en un medio donde existen presiones de centenares de atmósferas y una temperatura cercana del cero. Los peces que suben en las redes desde tales regiones suelen morir antes de llegar a la superficie, pues su vejiga está acostumbrada a resistir presiones tan enormes que al sufrir las escasas de las capas superficiales estalla. Así hay una especie de tiburón que habita a profundidades de 600 a 1.000 metros y nunca llega vivo a la superficie.

En gran parte de esos animales los ojos están degenerados; otros, en cambio tienen ojos normales ó extraordinariamente grandes que les sirven para recoger la luz fosforescente que dimana de casi todos los organismos inferiores. El famoso fuego de Sar Teimo, tan frecuente en los mares meridionales, es producido por esos organismos que en ciertas fases de su desarrollo suben á la superficie y dan á las olas aquel mágico aspecto de líquido en ignición. También la mayoría de los peces que viven en las capas profundas tienen en ambos lados del cuerpo y en la cabeza aparatos fosforescentes á modo de faroles. Para coger todos esos animales se emplean redes especiales que por medio de cables metálicos son sumergidas á varios miles de metros de profundidad. A bordo hay grandes laboratorios donde se examinan, clasifican y conservan los organismos cogidos y donde trabajan zoólogos, botánicos, químicos, físicos y fotógrafos.

Para dar una idea de la enorme cantidad de trabajo que representa una expedición oceanográfica, basta decir que los resultados de la expedición Challenga, la cual duró de 1872 á 1876, están consignados en 50 tomos en cuarto, el último de los cuales solo hace pocos meses ha salido á luz.

Julio Broutá.

HUMORADAS

El amor á los niños y á las flores
Son amores tan dignos de los cielos,
Que son tal vez los únicos amores
Que nunca dan á los amantes celos.

Los mortales son siempre los mortales,
Y en el mar y en la tierra, cerca ó lejos,

Los juegos de los niños son iguales,
Como lo son los sueños de los viejos.

Renovando mis tiernas emociones,
Me han probado tus quince primaveras
Que son nuestras postreras ilusiones
Iguales en frescura á las primeras.

Ese ilustre mortal lleno de hastío
Era pobre al nacer; mas, rico ahora,
Mirando á su palacio frío;
¡Cuando se acuerda de su choza llora!
CAMPOAMOR.

Telegramas

ULTIMAS NOTICIAS

Correo de la tarde

Firma del tratado

Madrid, 17, 1'45 t.

El presidente del Consejo estuvo esta mañana en el ministerio de Estado, donde permaneció bastante tiempo, á fin de examinar con toda detención los antecedentes que existen acerca del tratado de paz en el mencionado departamento.

Cuando el señor Silvela se hubo enterado de todos los detalles, trasladóse á Palacio poniendo á la firma de la Reina el tratado con los Estados Unidos.

Dicho documento será entregado al embajador de Francia en Washington para que llegue á manos de Mac Kinley.

El nombramiento de Azcárraga

Madrid, 17, 2 t.

Toda la prensa elogia sin reservas el nombramiento del general Azcárraga para la presidencia del Supremo de Guerra y Marina.

Los periódicos, casi por unanimidad, confían en que el ex ministro de la Guerra podrá prestar desde aquel puesto grande servicios á su patria.

El duque de Arcos

Madrid, 17, 5'30 t.

Se indica en los círculos políticos que una vez restablecidas las relaciones entre España y los Estados Unidos, será nombrado el duque de Arcos embajador de España en Norte América.

¿Con que todo es falso?

Madrid, 17, 2'15 m.

Se han recibido en Madrid algunas cartas de Manila diciendo que todos los telegramas de orijen yankee que

se han cruzado hasta ahora hablando de la guerra, son falsos, y que la ruptura de las hostilidades se debe á los norteamericanos.

Estos son los autores de los incendios de los pueblos.

La toma de Calocán por los yankees es inexacta, pues los filipinos les rechazaron con energía, ocasionándoles innumerables bajas.

Conferencia

Esta tarde ha conferenciado con el ministro de la Guerra el conocido filipino Reyes, el cual ha pedido al general Polavieja que se cumpla el decreto sobre indulto á los confinados filipinos, los cuales no han sido puestos en libertad á pesar de dicho decreto.

El ministro de la Guerra ha ordenado se cumpla lo dispuesto por el Gobierno y que los deportados filipinos perciban el socorro de una peseta diaria hasta su embarque en Barcelona, siendo de cuenta del Estado el viaje de regreso al Archipiélago.

El general Polavieja habló de la situación del Archipiélago y manifestó que son injustos los ataques que ahora se le dirigen por su gestión en Filipinas.

Añadió el ministro de la Guerra que no se le debía culpar de ciertos fusilamientos que se le atribuyen porque al llegar él á Filipinas encontró las causas en estado de plenario y que por lo tanto no hizo más que cumplir con su deber.

Se yo también que en el último expediente de injusta conspiración puso en libertad más de cien personas que consideraba inocentes y que estaban injustamente entre los conspiradores.

Que su espíritu había sido siempre reformista y que fué el primero que abrió las puertas de la prisión á centenares de inocentes.

Termina el general Polavieja manifestando que en la suscripción abierta para regalarle una espada de honor no figuró el nombre de ningún fraile, lo cual demuestra lo infundado de las acusaciones que contra él se dirigen acerca de que estaba bajo la influencia de las órdenes religiosas.

Aprendiz

Se necesita uno en esta imprenta.

Propietarios

Para comprar ó vender fincas, tomar dinero á préstamo, ó colocarlo con buenas hipotecas.

Dirigirse al interior del Pasaje de Franquet entrando por la calle de la Ciudad, izquierda entresuelo 1.º, donde informarán.

Foguet, impresor.—Plaza del Hospital 5

PIGOTA

Linfa pura de vaca, reciente

(PREVIO ANÁLISIS MICROSCOPICO)

TODOS LOS DIAS FESTIVOS

DE 10 A 12 MAÑANA

DR. SABATÉ

Especialista en PARTOS,
enfermedades de mujeres y niños

Angel, 16, principal

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

GABINETE DEL MÉDICO OCULISTA

D. José Ballester

Ex-profesor alumno del Instituto operatorio del Hospital de la Princesa de Madrid y ex-ayudante de clínica del Doctor Nadal May.

En este consultorio se operan cataratas, pupilas artificiales, Perigión (nubes) entropión, Triquiiasis (inversión de pestañas), lagrimeo, fistulas lagrimales, etc., etc., y se tratan según los últimos adelantos de la ciencia todas las afecciones comprendidas en esta especialidad.

Tratamiento especial y rápido para la curación de las granuaciones.

Horas de consulta: De diez a una y de tres a cuatro.

Calle de San Miguel, CENIA

Hay buenas casas de hospedaje y carruajes diarios desde Tortosa, Santa Bárbara, Ulldacona y Vinarçz a la Cenia.

MÁQUINA ELEVADORA DE AGUAS

INVENTO FIN DE SIGLO CON REAL PRIVILEGIO

Aparatos para elevar a grande altura el agua de las fuentes, rios, arroyos, minas y demás manantiales de agua corriente, muy útil para las casas donde no llegue el agua a los pisos superiores, sin gasto alguno para su funcionamiento, siempre constante, no necesita ninguna fuerza motriz, más que la desarrollada por la presión de la misma agua disponible, y puede elevarse desde un litro a cuantos se deseen. Para catálogos a instrucciones a los Representantes en la provincia de Tarragona,

Sres. Barberà y Compañia

Plaza de San Juan 18—TORTOAA

Constructores de pozos artesianos

Disponible

Libreria Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

DE

Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

Ultimo Modelo

ENBUADERNACIONES para toda clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel.—Apretada

mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida.

Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. uno

ACEITES Y JABONES DE TODAS CLASES

Especialidad en los de Oliva

Rafael Alvarez

Abaxadors, 1, BARCELONA

Instalación permanente en la Exposición del Diario Mercantil

HUMORADAS

DISPONIBLE

PICOTA

DE LOS DIAS FESTIVOS